

PRECIOS DEL PERIODICO.

En la Capital. . . . 4 peso. . . . .
Provincias. . . . . 9 reales. . . . .
Fuera de Filipinas 4 peso sin franqueo.



ADVERTENCIA.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opcion gratis á un anuncio mensual de seis lineas que deberá remitirse firmado á la redaccion antes del medio dia.

BOLETIN OFICIAL DE FILIPINAS.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Table with columns for CAPITAL, PROVINCIAS DE VISAYAS, PROVINCIAS DEL NORTE, and PROVINCIAS DEL SUR, listing various locations and their respective officials.

SECCION OFICIAL.

PARTE ECLESIASTICA.

Dia 9 de Enero.

SAN JULIAN Y SANTA BASILISA MARTIRES.

Fueron estos dos Santos naturales de Antioquia. El primero se señaló por su mucha erudicion en las letras humanas y divinas.

SANTO DE MAÑANA.

SAN VALERO OBISPO Y MARTIR.

PARTE MILITAR Y DE MARINA.

ORDEN GENERAL DE LA PLAZA DEL 8 AL 9 DE ENERO DE 1857.

GEFES DE DIA Dentro de la plaza. El Sr. Coronel efectivo D. Joaquin Sta Maria. Para estromuros El Sr. Coronel efectivo D. José Jara y Menarque.

PARTE DE OFICINAS DE HACIENDA Y RENTAS.

Administracion general de Tributos.—Seccion de propios y arbitrios y cajas de Comunidad.—D.ª Juana Marquez se servirá presentarse en esta oficina á enterarse de un asunto que la compete, á la brevedad mas posible.

Se anuncia al público que el dia 50 de Enero próximo á las doce de su mañana se sacará á subasta ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, la contrata del arriendo del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de Camarines, bajo el tipo en progresion ascendente de quinientos pesos anuales.

Se anuncia al público que el dia 50 del actual á las doce de su mañana, se sacará á pública subasta ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, la contrata del arriendo del juego de gallos de la provincia de Antique, bajo el tipo en progresion ascendente de 252 ps. anuales.

gusten hacer este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor

Escritania de Real Hacienda y Enero 5 de 1857.—Olgado. 5

Se anuncia al público, que el dia 46 de Febrero próximo venidero á las doce de su mañana se sacará á pública subasta ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, la contrata del arriendo de los vadeos de los rios de Guignaroy y Botonga, de los pueblos de Sagnay y Libmanan de la provincia de Camarines, bajo el tipo en progresion ascendente de ciento veinte y siete pesos anuales.

Escritania de Hacienda y Enero 7 de 1857.—Olgado. 5

Se anuncia al público, que el dia 46 de Febrero próximo venidero á las doce de su mañana se sacará á pública subasta ante la Junta de Reales Almonedas que tendrá lugar en los estrados de la Intendencia general la contrata del arriendo de los mercados públicos de los pueblos de Orion, Pilar, Abucay, Zamar y Dinalupijan con la rebaja del 5.º de su primitivo tipo ó sea 464 ps. anuales, y con sugestion

al pliego de condiciones que está de manifiesto en la mesa de partes de la espresada Intendencia. Los que gusten hacer este servicio acudirán suficientemente garantidos en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Escritania de Real Hacienda y Enero 7 de 1857.—Olgado. 5

Se anuncia al público, que el dia 45 del actual á las doce de su mañana, se sacará á pública subasta ante la Junta de Reales Almonedas, que se verificará en los estrados de la Intendencia general, la contrata del alumbrado público del pueblo de Santa Cruz provincia de Manila, bajo el tipo en progresion descendente de 400 pesos anuales y con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia.

Escritania de Hacienda y Enero 5 de 1857.—Olgado. 2

Se anuncia al público, que el dia 45 del actual á las doce de su mañana, se sacará á subasta ante la Junta de Reales Almonedas, que se verificará en los estrados de la Intendencia general, la contrata del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de la Laguna, bajo el tipo en progresion ascendente de trescientos pesos anuales y con sugestion á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten hacer este servicio presentarán en el dia, hora

-76-

salud y bendicion mi alma envia. A tí, sol esplendente, que del Gólgota iluminando la escabrosa cima, al ciego diste luz, salud y gloria y no á ese dios mentido....

Tira la copa. Movimiento de asombro.

LUCIO.

¡Qué osadía!

No escuchéis, oh deidades inmortales, á ese blasfemo. Quien así delira loco deberá estar.

DEMETRIO.

No, no deliro. No, no deliro. ni estoy loco, romanos; es que brilla la venturosa estrella que anunciaron los sagrados Profetas; es que la hidra de vuestra religion sus cien cabezas de la cruz al imperio ve rendidas.

MAJENCIO.

Te equivocas, cristiano, te equivocas. Oye la prediccion: en este dia perecerá de Roma el enemigo.

DEMETRIO.

Pues cae, Emperador, tú de rodillas, y escucha la sentencia que el Eterno sobre todos vosotros hoy fulmina. De vuestros dioses se acabó el imperio: á la asquerosa y ciega idolatria sucederá la religion cristiana siempre brillante y jamás vencida. Adornarán los Reyes sus coronas con la cruz sacrosanta que ahora miras

-75-

con él partes tu imperio, oh Proserpina; y vosotros, que jueces implacables, á las almas juzgáis en la temida entrada del Averno, oh Radamanto, Eaco y Minos; sábia profetisa, que en la terrible trípode de Delfos inspirada del númen aprendias los destinos humanos, en mi auxilio todos venid para que sea digna mi lengua de explicar las predicciones que en este santo libro están escritas, para que admiren los futuros siglos. Escuchad, escuchad... (Lee) «En este dia perecerá de Roma el enemigo... Cual leñador forzado que derriba con segur poderosa á un solo golpe el viejo roble y la nudosa encina, así derribaré yo del tirano que hoy os oprime la cerviz alta.»

(Todos)

¡Viva el Emperador!

LUCIO.

¡Y viva Roma!

NUMERIANO.

Pronto se cumplirá la profecía. y, ¡ay entonces del hombre que en su orgullo humillar nuestros cuellos imagina!...

MAJENCIO.

Ya lo escuchais; segura es la victoria. ¿Quien vencernos podrá cuando así lidian los dioses por nosotros?

LUCIO.

Ya la ofrenda preparada la tienes.

y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor con garantía suficiente de persona de conocido abono

Escribanía de Hacienda y Enero 5 de 1857.—Olgado 5

Se anuncia al público, que el día 15 del actual á las doce de su mañana, se sacará á pública subasta ante la Junta de Reales Almonedas, que se verificará en los estrados de la Intendencia general, la contrata del arriendo del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de la Union, bajo el tipo de cincuenta pesos anuales y con sujecion á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten hacer este servicio acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Escribanía de Hacienda y Enero 5 de 1857.—Olgado 4

#### TRIBUNAL DE COMERCIO.

Por providencia consultada de esta fecha se ha declarado en rebeldía al Príncipe de Beauban en los mercantiles sobre daños y perjuicios con la casa de Jenny y Compañía, por incomparecencia de aquel dentro del término señalado en el exorto que con la auxilioria de S. A. el Superior Tribunal de la Real Audiencia fué dirigido al Tribunal de Comercio de París, el cual ha vuelto cumplimentado por conducto del Supremo Gobierno de S. M., y el Superior de estas Islas. Escribanía mayor 8 de Enero de 1857.—Memije. 5

#### SECCION NO OFICIAL.

#### NOTICIAS DE EUROPA.

#### ESPAÑA.

Leemos en *La Nacion*.

En la madrugada del 4 del actual, segun comunicacion que acabamos de recibir, estalló en Velez-Málaga un horrible incendio en la casa de don Francisco Morel, calle de la Alhóndiga. Al primer aviso se trasladaron al punto del siniestro el juez de primera instancia, señor Olmo, el alcalde primero, el comandante de armas, otras autoridades y personas notables, y la corta fuerza de la Guardia civil que habia en la poblacion. El edificio ardia por todas partes y amenazaba propagarse á las casas inmediatas. Puestos ya en salvo el señor Morel y su familia, á escepcion de uno de sus hijos, niño de once años que no pudo recibir auxilio y pereció en las llamas, se procedió á desalojar todos los edificios contiguos que componian una manzana, distribuyendo á sus moradores y poniendo en seguridad sus muebles é intereses. Por fin á las seis de la mañana se habia logrado cortar el incendio quedando el edificio convertido en un monton de cenizas. Un dependiente del señor Morel, se vió tambien en-

vuelto en las llamas; pero habia esperanzas de conservarle la vida. Atribuyese el incendio á la combustion casual de una porcion de fósforos que habia en un cajon debajo del mostador, la cual halló pávulo en los géneros de algodón que habia allí almacenados. No hay frases bastante elocuentes para encarecer el celo, el valor y la energía que desplegaron en tan criticas circunstancias, el señor juez, el señor comandante de armas, el señor alcalde y los beneméritos guardias civiles, como tambien la abnegacion y la caridad del vecindario.

La Beneficencia domiciliaria de Zaragoza se ha confiado á la asociacion piadosa de señoras, existente en aquella capital, permitiéndolas hacer rifas en los próximos dias de la Virgen del Pilar, sin tener que pagar al Tesoro el acostumbrado 25 por 100.

El señor García Gutierrez, el célebre autor del *Trovador*, acaba de llegar á Cádiz, procedente de Inglaterra.

La diputacion provincial de Málaga, que con un celo digno del mayor elogio se viene haciendo tiempo ocupando de la cuestion de subsistencias, ha acordado levantar un empréstito para la compra de granos.

En Sanlúcar de Barrameda se han celebrado solemnes rogativas públicas á la Virgen de las Mercedes para implorar que su santo valimiento liberte á los viñedos del *oidium* que los destruye. Las cinco magnificas funciones que se han celebrado han sido costeadas respectivamente por SS. AA. los señores duques de Montpensier, por los señores marqueses de Villafranca, duques de Medina Sidonia y de Veraguas y otras personas piadosas.

En Bornos provincia de Cádiz, ha hecho grandes estragos el cólera, pero una carta fecha el 4.º dice que la enfermedad se hallaba en su periodo de descenso, y habiendo llegado allí un individuo del puerto de Santa María, que ha residido algunos años en Asia, estaba arrancando á la muerte numerosas victimas por medio de un tratamiento especial, que consistia en hacer tomar á los coléricos unos polvos disueltos en agua caliente, en escitar el vómito con fricciones, dando por último al paciente una taza de caldo y una copa de rom y encargándole el descanso por algunas horas, al cabo de las cuales se levantaba bueno.

El vapor *Santa Isabel* ha recibido orden de ir á Málaga para cambiar la guarnicion de los presidios de Africa.

Las cartas y periódicos de la provincia de Santander corresponden al 6. Las noticias comerciales nos presentan el mercado de la capital sin notable alteracion: en los últimos las ventas de harinas han sido escasas; de primera se verificaron algunas ventas de 55 7/8 á 26 arrobas. El mercado estaba muy surtido de esta clase de polvo. Las de segunda y tercera estaban escasas, y las primeras se pagaban para el consumo hasta á 24 1/2 rs. En cuanto á los trigos van tomando estimacion. Dice el *Boletín de comercio* que últimamente se han vendido mas de diez mil fanegas de distintas clases, siendo generalmente los precios de 59 á 60 rs las 90 libras.

En la semana anterior naufragó en Caniellos el quechemarin francés *Vigilante*. Los vecinos de la poblacion y los carabineros tra-

bajaron sin descanso para salvarle; pero lo único que lograron fué salvar la tripulacion y dar fondo al buque. Peritos idos de Santander con objeto de poner este á flote han tenido que desistir de su intento en vista del mal estado del casco y de que el resultado no compensaria los gastos.

Solo las noticias comerciales que hoy recibimos de Castilla la Vieja ofrecen algun interés. En Valladolid el 6 el mercado se hallaba muy frio: se presenta muy poco trigo, que se ha pagado hasta 64 reales fanega. En Rioseco la entrada de trigo á la venta disminuye notablemente, y las pocas partidas que se presentan se pagan de 60 1/2 á 60 5/4 reales fanega de 94 libras. En Nava del Rey los granos no han tenido alteracion. El vino ha sufrido un pequeño descenso, vendiéndose el nuevo de Montaña á 17 y 47 y medio rs. cántaro. El aguardiente está bastante solicitado, y apenas hay existencias; se vende á 50 y 32 rs. cántaro de lo comun. Se está haciendo la recoleccion en el viñedo, y el mosto es de clase muy superior.

Una carta de Jaca dice que la esportacion de cereales y caldos para el vecino imperio sigue con la misma actividad. Pasan de 500 cahices diarios de trigo lo que marcha en direccion del puerto. El precio es en Jaca de 20 á 25 rs. fanega, del que se vende en Urdax á 26 y 27 rs. Todo este grano procede de Monegros y la hoya de Huesca.

En las islas Baleares nada notable ocurría á la fecha del 5.

Las urcas de guerra que se hallan en la Habana van á traer varias piezas de madera para la fragata *Princesa de Asturias*.

El capitán general de Valencia asistió el día 5 á la revista mensual que pasó la brigada de zapadores bomberos de la sociedad de seguros contra incendios, la que practicó algunos ejercicios propios de su instituto y que complacieron mucho al señor Rios. En el mercado de Valencia se venden los arroces de primera de 22 1/2 á 25 barcilla, el trigo de Castilla de 235 á 240 cahiz, y el barril de harina de doscientas libras castellanas, cer nida flor, puesta á bordo, de 250 á 255. Los cambios son sobre Madrid 1/2 d. Cádiz, 1/2 á 5/4 d. Barcelona, 5/8 á 1/2 d. Málaga, 1/2 d. En la *Corona de Aragon*, de Barcelona, del día 6 leemos lo siguiente:

«A las doce de la mañana de ayer, la Academia de bellas artes de esta ciudad celebró sesion pública, en el bien decorado salon del cuarto principal de la Lonja, con el fin de inaugurar el año académico actual.

Este acto, que por la vez primera ha celebrado con alguna solemnidad la Academia, estuvo brillante, pues una sociedad la mas numerosa, honró esta ocasion.

Los académicos ocupaban asientos preferentes, y la presidencia de honor el Excmo. señor gobernador civil.

El Excmo. é Ilmo. señor obispo de esta diócesis, el excelentísimo señor regente de la audiencia y varios delegados de regencia corporaciones científicas y literarias, así como algunos periodistas se hallaban allí presentes, gracias á las invitaciones que les habia dirigido la Academia.

Abierta la sesion, el señor secretario don

Andrés de Ferran leyó una memoria en la que reseñó los trabajos de que se ha ocupado la Academia desde su instalacion, procurando con ellos comentar en cuanto le fuera posible el gusto y la aplicacion á las bellas artes de las que tan útiles resultados trae Barcelona.

El señor Ferran terminó con la lectura de un programa de premios, entre los que figura el de un pensionado á Roma, que costea el Excmo. Diputacion con el haber anual de 800 reales por dos años.

Al igual que el señor secretario, fué oido con el mayor gusto el elegante discurso inaugural que leyó el señor don Pablo Milá Fontanals, académico y profesor de la historia y teoria de las bellas artes. Reseñada la importancia de las bellas artes y la proteccion que debiera darlas el gobierno, el señor Milá recurrió á la historia en apoyo, así de la influencia que ellas ejercen en la civilizacion de los pueblos, como de lo perjudicial que es la centralizacion de la enseñanza artística para las provincias. Barcelona la industriosa no está reñida con el arte, como dijo el orador, pues ella le auxilia embelleciendo sus proyectos, engrandeciendo sus ideas; toda vez que las artes, como la industria, tanto contribuyen al bienestar y prosperidad de los pueblos.

El señor presidente concluyó la sesion dando las gracias á los asistentes y felicitando á la academia por haber sabido llenar tan satisfactoriamente su mision.

En la sala contigua al salon principal se hallaban espuestas algunas obras de alumnos de la Academia, las cuales son testimonio de los adelantos de los mismos.

Terminaremos estas líneas felicitando á la Academia á la par que á la provincia; pues aquella y esta son dignas de elogio, toda vez que ambas contribuyen á la prosperidad y sostenimiento del arte.

Las noticias que se reciben, tanto de los puntos productores como de los de depósito, están contestes en que los precios de los cereales van declinando algun tanto. En los mercados sigue esa misma tendencia á la baja; pero se observa un fenómeno digno de fijar la atencion del gobierno. Ha habido mercado en que habiendo continuado en cuatro ó cinco dias sucesivos la declinacion en los precios, solo por haberse abstenido de presentarse en ellos los vendedores ó haberlo hecho en menor cantidad, ha vuelto á subir el precio del trigo.

Esto consiste en que por efecto de la falta de fáciles comunicaciones, solo ciertas localidades surten aquellas plazas. Facilitense las comunicaciones, y de este modo se evitarán esas perturbaciones en el comercio y se conseguirá que los precios sean los que corresponden á las existencias y la demanda deben ser.

Los periódicos de las Baleares que recibimos hoy tienen la fecha del 5 de Octubre. El día anterior habia llegado á Palma el señor Huet, regente de aquella audiencia.

El instituto de 2.ª enseñanza habia abierto ya sus aulas.

Las cartas y periódicos que recibimos hoy de Tarragona se ocupan exclusivamente de la traslacion de los restos de don Jaime. Aquel acto se ha verificado con una solem-

—74—

NUMERIANO.

Y la victima tambien dispuesta está.

MAJENCIO.

Que entre el cristiano, que quiero yo humillar su frente altiva.

ESCENA VII.

(Los mismos, DEMETRIO, con la mordaza y las cadenas rodeado de soldados, quienes le entran á una seña de Numeriano.)

quitadle esa mordaza Esas cadenas tambien quitadle.

Se las quitan)

Ahora la rodilla

dobla ante mí.

DEMETRIO.

Yo tu poder acato; soldado tuyo he sido y tus insignias he llevado con honra á los combates. Jamás fea traicion ni cobardía ha manchado la frente que contemplas ante vosotros levantarse erguida.

MAJENCIO.

Cuando así te contemplo, agarrotado cual fiero toro de cerviz bravia, que en su rabia salvaje é impotente el mismo en sus furoros se aniquila, estoy considerando cuan pequeña es de ese Dios que adoras, la valía. ¿Donde está su esplendor, donde su gloria? ¿Donde esa mano está que multiplica

—75—

los prodigios doquier? ¿Donde ese hombre que del frío sepulcro resucita á los que envueltos ya en sus sudarios cadáveres corruptos se veían? ¿Dó su poder está? Donde su fuerza? ¿Por qué en vez de ensalzarte así te humillas? ¿por qué permite que salvarte puedas y no te salva sino que en tu huida se vuelve contra tí? ¿Quieres saberlo? ¿Quieres que tu Señor tu infamia diga? Pues óyela: de Constantino al campo, traidor alevé, á empuñar corrias las armas contra mí, como lo han hecho otros traidores.

DEMETRIO.

¡Yo traidor!... ¡Mentira!

Tú eres mi Emperador, y lo primero que manda nuestra ley, cuya doctrina ciego escarneces, es á Dios la gloria y la obediencia al Príncipe, aunque siga un errado camino. Piensa ahora si yo que llevo la inmortal divisa que enaltece al cristiano, te habré sido alguna vez traidor.

MAJENCIO.

Pues que predicas tu lealtad á mí, ten, por mi gloria en la sagrada copa bebe y liba por las altas deidades del imperio.

(Toma una copa y se la entrega á Demetrio.)

DEMETRIO.

A la salud del que es fuente de vida, Dios de dioses supremo, Rey de reyes. Al que el mundo dirige, al que domina en los abismos y en los altos cielos,

idad extraordinaria. La afluencia de forasteros a la capital ha sido inmensa é inmenso tambien el entusiasmo que reinaba en la ciudad que tiene á gran dicha poseer los venerables restos del monarca guerrero hispano.

No son muy satisfactorias las noticias sanitarias que hoy recibimos de alguna provincia de Galicia. En varios pueblos de la de Pontevedra, tales como Cesantes, Visos y otros inmediatos á Redondela ha habido algunos casos de cólera, como tambien en Monrean, pero el mal se presentaba benigno. La junta provincial de sanidad ha tomado precauciones para impedir el desarrollo de la enfermedad. El tiempo estaba revuelto, temiéndose que el viento y la lluvia perjudicasen la abundante cosecha de maiz que se presenta. En Pontevedra el trigo se vende á 46 1/2 reales y el maiz á 41 1/2. El vapor *Luro*, procedente de Inglaterra, ha llegado á la Coruña, conducía á bordo además de una parte del material de la línea electro-telegráfica, mucha maquinaria para el arsenal del Ferrol. En este puerto entró el día 4.º de arribada y haciendo mucha agua, la fragata anglo-americana *Mar-Negro*, procedente del Cabo de Buena Esperanza para Phymouth, con cargo de arroz. No llevando patente alguna, no pudo admitírsela á libre plática; pero como corría el riesgo de irse á pique, y sus 21 tripulantes estuviesen ya rendidos de dar á la bomba, se le trasbordaron ocho hombres, y se dió cuenta á la junta provincial de sanidad, la cual informó al señor gobernador lo que correspondía hacer segun la ley, en cuyo cumplimiento debía marchar al lazareto dado caso que este pudiese habilitarse para ello, y sino hacer allí su cuarentena con las precauciones debidas.

ESTRANGERO.

Leemos en *El Correo de Ultramar*.

ARGELIA.

Hemos publicado una parte del mariscal Randon al ministro de la Guerra sobre las operaciones militares en via de ejecución en la Kabilia. El *Moniteur Algerien* del 23 dá noticias posteriores á la expedición, y anuncia, como lo habia dicho una parte telegráfica, que el gobernador general acababa de tomar su dirección.

Después del feliz resultado de las jornadas de los días 12, 14 y 15, que hemos dado á conocer, algunos cheiks hicieron proposiciones de sumision que no podian ser serias; puesto que los contingentes enemigos permanecian en el pais. Así las columnas fueron encargadas de castigar á los Aionan, fraccion de los Beni-Smail.

El 20 el general Yusuf hizo un gran reconocimiento con cinco batallones sin mochila, para estudiar la posición de los Beni-Koufi, el pais de los Beni-Smail, y tambien el camino que conduce á la Zuonia. La columna llegó sin disparar un tiro á esa posición, viendo á la izquierda los pueblos desiertos de Beni-Smail; á la derecha, al contrario, los contingentes reunidos en el pais de los Beni-Koufi. Después de permanecer dos horas en su posición, las tropas se encaminaron hácia el campamento. Los Beni-Koufi trataron muchas veces de asaltar á los flanqueadores por su lado; pero á pesar de su encarnizamiento fueron rechazados siempre á las barrancas. Entre las escasas víctimas de esa jornada se halla M. de Mancourt, teniente de spahis, oficial de ordenanza del general Yusuf, que recibió un balazo en la cabeza yendo á llevar una orden, y murió el día siguiente.

De consiguiente hemos penetrado en algunos dias, dice al terminar la hoja oficial, en el corazón del pais sublevado, á pesar de los esfuerzos de enemigos numerosos y determinados, y de las dificultades del terreno. La presencia en Dra-el-Mizan de la division del general Renault, y sus movimientos combinados con los de la primera division empuñada, producirán rápidamente la sumision de esos incorregibles montecinos.

El gobernador general ha salido de Argel para pasar al teatro de las operaciones y encargarse de su suprema dirección.

Leemos en el *Monitor Algerien* del 50 de Setiembre:

El 24 los Beni-Koufi fraccion de los Guechtoulas, han sido atacados á la vez por las divisiones Renault y Yusuf.

La primera acampada cerca de Bordi Boghni, se puso en camino á las tres de la mañana y llegó hasta el hondo barranco que separa á los Ulad-Alí de las demás fracciones los Koufi sin mas que rechazar algunos centenares de tiradores enemigos.

La segunda, cuyo campo se hallaba cerca de la Zaonia de Sidi-Abd-er-Rhaman y que tenia menos distancia que recorrer para alcanzar al enemigo, no se movió hasta las seis y media y siguió las crestas de los Beni-Ismael. Dos horas después se halló detras de uno de los ramales del gran barranco de que hemos hablado ya y á la vista de la division Renault.

Al otro lado de ese barranco los kabilas tenian sus aldeas y habian organizado su resistencia.

A pesar de las dificultades del terreno, al punto comenzó el ataque. Se atravesó el barranco, las aldeas fueron tomadas y las columnas de ataque de las dos divisiones se

reunieron junto á los Ulad-Alí que debieron replegarse así como todos sus defensores en las rocas y el bosque que se encuentran entre las crestas peladas del Djurdjura y las posiciones que nuestras tropas acabaron de tomarles con el mayor arrojo. Al cabo de dos horas de combate y habiéndose incendiado todas las aldeas y particularmente las de los Ulad-Alí que pasaban por insuperables, las dos divisiones, cada cual por su parte, comenzaron su retirada.

El general Yusuf no fué perseguido mas allá del barranco; pero los kabilas cayeron en masa detras de la columna Renault que teniendo que bajar por cuevas muy escarpadas y que recorrer un espacio muy dilatado, debia ofrecer mas ventaja á sus golpes. A pesar de encarnizamiento con que los persiguieron, gracias á las buenas disposiciones que se tomaron la retirada se operó en buen orden y las tropas de las columnas volvieron al campo á las cinco con 42 hombres muertos y 49 heridos, entre ellos 4 oficiales.

No se conocen aun las pérdidas del enemigo, pero todo induce á creer que son considerables.

El mariscal gobernador general llegó el 26 al campo del general Renault situado á la falda de las montañas de los Beni-Koufi y pasó al otro día en medio de la division Yusuf que encontró bien instalada y en las mejores disposiciones.

—En el *Moniteur Algerien* del 5 de Octubre leemos los detalles siguientes sobre la continuación de las operaciones:

«Desde el encuentro del 24 de Setiembre, en que las dos divisiones del cuerpo expedicionario se han dado ya mano en el pais de los Beni-Koufi, cada una de ellas, con el fin de pesar mas fuertemente sobre el pais y obtener mas pronto la sumision de los Guechtoulas, ha operado separadamente en medio de las diversas fracciones de esa grande y fuerte tribu.

«El 28 la division Renault, con el mariscal gobernador general, dejó el territorio de los Beni-Ismael y fué á establecerse en Bou-Hacen, bajo los Beni-bou-Addou, la mas oriental de todas las fracciones.

«Un inmenso y magnífico bosque de olivos cubre una grande parte de la llanura que se estiende entre el campo de Bouzigza y Bou-Hacen, dominada al Sud por las montañas de los Beni-Mendez, y por las de los Mechras al Norte.

La columna la atravesó sin encontrar al enemigo. Sin embargo, en el momento en que desembarcaba sobre un terreno menos cubierto, percibió sobre la derecha un gran número de kabilas emboscados en un campo de hierbas y resueltos sin duda á incomodar su marcha empuñando el fuego con los flaqueadores.

«Su proyecto no tardó en quedar frustrado. El mariscal, que marchaba á la cabeza con el primer regimiento de cazadores, así que los reconoció, mandó al coronel Fenelon ponerse á la cabeza de la columna á la derecha y cargarlos.

«Sorprendidos por ese rápido movimiento, los kabilas apenas tuvieron tiempo de descargarse sus armas. En un instante los que se habian acercado mas á la columna se vieron rebasados, acuchillados ó fusilados por nuestros bravos cazadores. Los otros, gracias á la proximidad de la montaña y la dificultad de un terreno cubierto de árboles, erizado de peñascos y cortado acá y allá de cercados de piedra seca, pudieron llegar á un lugar de seguridad por medio de una carrera prodigiosa. Sus pérdidas fueron considerables. Mientras que nuestros cazadores se incorporaban á la columna sin que osara perseguirlos un solo enemigo, y sin haber tenido mas que un muerto y cuatro heridos, yacían abandonados en el lugar del combate unos cincuenta cadáveres kabilas.

«El día siguiente cuatro batallones á las órdenes del general de Ligny partieron del campo de Bou-Hacen y penetraron en la montaña de los Boughedane. Las posiciones enemigas fueron tomadas con notable arrojo, muchas aldeas quemadas ó destruidas, y esa operación vigorosamente dirigida no nos costó mas que dos heridos.

«El 50 los Beni-bou-Addou, que á pesar de las pérdidas sufridas por sus vecinos no habian dado aun ningun paso para obtener el aman, fueron objeto de una nueva salida de nuestras tropas.

«El general Renault, encargado de castigar su terquedad, marchó contra ellos á la cabeza de cinco batallones, y después de penetrar en su territorio y precipitarlos en las barrancas, procedió al incendio de las aldeas y la destrucción de las higueras.

«Mientras se consumaba ese justo castigo, el mariscal, con la caballería y el goum, hizo un reconocimiento hasta el oved de los Bou-chennacha, y hasta su vuelta no principió la retirada.

«El pais de los Beni-bou-Addou presenta por el lado del Oriente pendientes pobladas de árboles, peñascos y abruptas cuyas crestas ocupábamos. Un gran número de kabilas se habian emboscado en las quebraduras de esas pendientes aguardando la señal de la retirada para caer sobre nuestros soldados con todo el encarnizamiento que se les conoce, mientras se ejecutaba esa difícil y delicada operación.

«Las buenas disposiciones tomadas por el general Renault y los generales de brigada

de Ligny y de Linieres los impidieron aproximarse mucho á nuestros últimos escalones, de suerte que se operó la retirada en muy buen orden y sin pérdidas sensibles por nuestra parte. En esa jornada hemos tenido un muerto y dos heridos, dos de estos oficiales. El enemigo cuenta unos veinte muertos y muchos heridos.

«En ese intermedio la columna del general Yusuf ha estado constantemente en lo alto de las montañas. Ha permanecido en el pais de los Beni-Koufi y de los Beni-Mendez, donde se halla aun, pesando sobre el pais y acelerando la hora de las sumisiones. Por lo demas, estas sumisiones llegan ahora de todas partes. Todas las fracciones de los Guechtoulas, batidas sucesivamente sobre su territorio que creian inaccesible á nuestras tropas, han pedido gracia ó están en negociaciones para obtenerla.

«El severo castigo que se les ha impuesto ha producido su fruto, no solamente en su pais, sino en las tribus circunvecinas. Los Mechras, los Isil-Moula, los Cheurfa Iriliken y los Bouchernacha, asustados del vigor de la represión, han juzgado prudente el no esponerse á nuestros golpes; se han presentado ya al mariscal y han aceptado sin decir palabra todas las condiciones que se les han impuesto.»

GRANDES LINEAS TELEGRAFICO-ELECTRICAS.

Con este título ha publicado *La Revista de caminos de hierro* un interesante trabajo que merece ser trasladado á nuestras columnas.

«La telegrafía submarina, que va dejando sus cables desde Calais á Dover; desde Inglaterra á Irlanda, á Bélgica, á Holanda; desde Suecia á Dinamarca; desde el Piemonte á la isla de Córcega, y de esta á la de Cerdeña; desde Varna á Balaklava; desde Constantinopla á Galata; desde New-Brunswick en el golfo de San Lorenzo á la isla del Príncipe Eduardo en la Nueva Inglaterra, acomete estos dias dos gigantescas empresas cuyo éxito es de grande trascendencia en el porvenir de la telegrafía universal y hasta en el destino de la humanidad. Hablamos del establecimiento de los dos cables, que al mismo tiempo y mientras escribimos estas líneas, se está verificando en Europa, en el mar Mediterráneo, y en América, en el gran Océano, para unir la Argelia con su Metrópoli, la Inglaterra con los Estados-Unidos, y aproximar el día en que un instantáneo cambio de comunicaciones se establezca.

Entre Europa y Africa: Entre Europa y Asia y la Australia. Entre Europa y América, reuniendo así las cinco partes del globo.

Para completar la primera línea ya se está sumergiendo en el Mediterráneo el cable que ha de unir á Cagliari, en la costa de la isla de Cerdeña, con la Calle, cerca de Bona en la de Africa. Este cable, que se ha construido en los talleres de MM. Kupper, Glass y compañía, tiene 186 millas de longitud, 17 mas que el primitivo. El vapor *Deutchaman* salió de Greenwich el 42 de Julio, llevando á bordo el cable que hoy va entregando al *Tartaro*, que procedente de Argel es el vapor destinado especialmente á ejecutar la delicada operación de la inmersión con los mismos oficiales de marina, y M. Jhon Brett, que acometieron la malograda tentativa del último año.

Un despacho teleográfico de Bonifacio (Córcega) del 7 del corriente, ha anunciado que se habia comenzado la inmersión el mismo día á las diez de su mañana con buen éxito, y que la comision auguraba un resultado favorable. Un despacho posterior del mismo día á las siete y 45 minutos de la tarde participaba que seguia la inmersión con felicidad, y que el *Deutchaman* que lleva el cable, estaba sobre el bajío de 2,000 metros ya conocido. El último despacho del 9 anuncia que se habia roto el cable, pero se esperaba reparar pronto este accidente. El tiempo era tambien propicio y se contaba dejar establecida la comunicacion eléctrica entre Francia y la Argelia ó entre Europa y Africa en ménos de ocho dias.

Dos líneas se preparan para enlazar á Europa con la India y con la Australia, á saber: una que será la continuación del cable del Mediterráneo hasta el istmo de Suez, y la otra verdadera prolongacion de la red austriaca por la costa del mar Adriático.

La primera de estas líneas partirá de la Calle á Trípoli, Alejandria, el Cairo, Jerusalem, Damas, Bagdad, Bassora; por la costa septentrional de la mar de Oman á Hyderabad, y de allí á Bombay, desde donde mandará una rama á Kaboul y Cachemira, siguiendo la línea general á Calcuta, y por la costa Nordeste del golfo de Bengala, la península de Malaca, las islas de la Sonda, ganar el Norte de la Australia y bordear la costa oriental de este continente para terminar en el puerto Adelaida, después de haber recorrido una longitud de 20,000 kilómetros.

La línea del mar Adriático quedará compuesta de tres partes: la que el gobierno austriaco ha concedido á una compañía con el capital necesario para establecer un telégrafo eléctrico submarino, en comunicacion con las líneas europeas desde Catarro ó desde Ragosa en el litoral del Adriático, tocando á Corfú, Zante y Candia hasta Alejandria, y de allí por Jaffa y Beyroth á Seleucio; la parte que desde aquí continúa á Alepo, al castillo Jaber y á descender por el valle de Enfrates hasta

el golfo Pérsico, que se propone construirá la nueva compañía telegráfica de union entre la Europa y la India, asociada con la del ferro-carril del Eufrates; y queda por último eslabon de esta cadena, la seccion del golfo Pérsico hasta Kurrachee, en su entrada, que ha decidido establecer la compañía de la India Oriental. Para que el gobierno inglés pueda comunicarse con Malta y Corfú, se tiene la idea de dirigir cables á estas islas desde Cagliari en la de Cerdeña.

La línea destinada á unir el Mundo Antiguo con el Nuevo, pasará el golfo de San Lorenzo con un cable submarino, poniendo en comunicacion el continente americano con la parte septentrional de la isla de Terra Nova; atravesará esta isla con los conductores aéreos, hasta la ciudad de San Juan para sumergir aquí en el Océano el inmenso cable submarino que ha de ir á la costa de Islandia, donde después de seguir corto trecho con hilos aéreos, pasará á la del Reino-Unido, con otro cable submarino.

El 27 del último Julio llegó á Sidney el vapor de guerra inglés *Propontis* con el nuevo cable destinado al golfo de San Lorenzo; el 41 de Julio se habia colocado ya una longitud de 85 millas entre el cabo Ray (isla de Terra Nova) y la bahía de Aspey (cabo Breton), verificando la inmersión en ménos de 45 horas; y después de terminarse esta operación, se comunicaban los despachos de una á otra orilla con el auxilio de una estacion telegráfica erigida provisionalmente, bajo una tienda, en el cabo Norte.

Hace algunos meses se intentó este ensayo, pero la operación de la inmersión del conductor eléctrico, comenzada entonces con buenos auspicios, fué desgraciadamente interrumpida y abandonada, á consecuencia de una tempestad que rompió el cable é hizo perder su mayor parte; esta vez no ha habido ningun contratiempo ni detencion, y se ha devuelto el cable con la mayor facilidad. Al sumergirse en las mayores profundidades de 450 á 200 brazas, descendia con un ángulo próximamente de 25 grados, lo que demuestra que su mayor peso era mas que suficiente para contrarrestar la marcha progresiva del navio.

Seguese con actividad el establecimiento de la línea aérea sobre la isla de Terra Nova, y á fin de poder atender á su vigilancia y reparacion, se ha abierto un camino en su dirección, y se han construido casas para los guardas, obreros y empleados de la compañía cada 40 millas; de modo que el elemento mas civilizador de la época ha llevado á estos paises desiertos la vida y la circulacion.

Créese poder colocar el cable submarino entre Nueva York y San Juan en lo que resta de verano, para de seguida organizar un servicio teleográfico y de vapores que permita conocer en Nueva-York las nuevas mas importantes de Europa en el breve término de seis dias, esto es, en el mismo tiempo que tardan nuestros correos de Cádiz á Irun ó poco menos que de Madrid á Lisboa.

Pero la parte mas dudosa para muchos, que se conceptúa como irrealizable para algunos y mas temible para todos, de esta gigantesca línea, es el cable submarino que ha de enlazar la isla de Terra Nova con la costa de Islandia. El estudio que se ha hecho del curso adoptado para la línea submarina ha dado por resultado que el fondo presenta en todas partes una planicie arenosa en que entrará el cable, sin temor de romperse; pero para emprender otra exploracion á fin de terminar el estudio definitivo de tan atrevido proyecto y fijar las bases de las operaciones que le han de realizar, saltó el 17 de Julio de la bahía de Nueva-York, el *Artic*, vapor de hélice con la mision de sondear detalladamente el Océano entre la costa de Terra Nova y la de Islandia, y dentro de tres meses se espera saber con qué probabilidades podemos contar en el éxito de tan prodigiosa empresa. No falta quien tiene tal confianza que dá por establecida toda la línea en el verano de 1857.

Estos hilos que unen entre sí á América, Europa, Africa, Asia y Australia vienen á formar realmente una sola y misma línea, á través de mares y continentes, cuyo tronco está en Europa, y sus dos ramas van: una, á la América del Norte pudiéndose prolongar á la del Mediodía, y la otra, á Africa, Asia y á la Australia.

Se ocurre el establecimiento de otra gran línea, verdadero telégrafo sin fin, que rodearía el globo, con ménos obstáculos naturales que la anterior. Esta línea partiría de la América del Norte, dirigiéndose, por un lado á los bancos de Terra Nova y costa occidental de Irlanda, y del otro pasando á Rusia, por el estrecho de Bhering, vendria á cerrar el circuito, tan luego como aquel imperio atravesase su territorio de Oriente á Occidente con una línea telegráfica.

El trazado indicado para este hilo sin fin, seria el siguiente: de Inglaterra pasar á través de Escocia; de las islas Orcadas y Shetland, de las Feroe, la Islandia, la Groenlandia, el Labrador, el Canadá, los Estados-Unidos, la California; después, bordeando la costa del Océano Pacífico á través del territorio del Oregon, ir á las posesiones de la América rusa, tocar la península Aliaska, las islas Aleontes, el Kamchatka, Ochosk, Irkutsk, Kausu, Kolivan, Omsk, pasar el Ooral dirigiéndose á Kasak y Moscou donde quedaria unida la línea al sistema teleográfico de la Europa oriental y á la red que llega hasta Inglaterra, y por consiguiente, quedaria cerrado el circuito.

Por la fragata española BELLA CARMEN, se ha recibido en esta imprenta un gran surtido de papel catalán de la acreditada fabrica barcelonesa de Romani, que se espenderá á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Description of paper types and prices in Ps. and Rs. Includes items like 'De primera superior', 'De segunda superior', 'Papel de planos pliego', etc.

AVISOS.

La SEA no saldrá para Singapore hasta el sábado á las 6 de la tarde. Smith Bell & C.º
La oficina de platería de Doña Jacinta Salamanca situada frente á la casa de D. Tomás Balbás y Castro, se ha trasladado á la calle de Dulumbayan frente al costado de la que ocupa el Cosmorama.

MARTILLO Y CASA DE COMISION

A. BLANCO. Para el lunes 12 del corriente de 7 á 9 de su noche venderé sin reserva varios efectos y muebles, tales como quinqués, lámparas, molduras, doradas de varias clases y tambores, elegantes aparadores, sillas, una partida de papel catalán, una id. de id. de color para encuadernar, gramáticas francesas, inglesas y italianas, por el método de Ollendorff, piezas de lienzo, gamusas, perfumería, carruages y caballos.



OJOS ARTIFICIALES MOVIBLES.

Innumerables son las enfermedades de ese órgano, que por su gran delicadeza, destruyen su globo, desfigurando enteramente la cara y dejando en su lugar una herida desagradable á la vista. Para corregir esa perdida, se coloca en su lugar un ojo artificial tan bien imitado por la forma, movimientos y colores, que el mas conocedor no lo puede distinguir del natural.

E. Fertre, cirujano. Calle S. Jacinto núm. 2, esquina S. Vicente.

El regimiento de Lanceros de Luzon paga de 25 á 50 pesos en plata los caballos que se le traigan al cuartel de Misic con las calidades necesarias al servicio, alzada de seis cuartas y dos dedos lo menos y edad de cuatro á seis años; se admitirán caballos de siete años con tal que tengan seis cuartas y tres dedos y las demas proporciones de robustez y buena conformación que son necesarias para el servicio del arma.

Binondo 3 de Enero de 1857.—El Oficial Comisionado, Vicente Pavón.
Sa Regimiento nang Caballeria Laceros de Luzon, ang sinomang macapadala nang cabayo sa cuartel nang Misic nang Dragon bayad nang dalawang puot lima, bangang limang puong piso at pilac ang ibabayad sa cabayo, anapat ang edad nang hayop ay apat na taon bangang anim, ang taas anim na dangcal, al dalawang daliri na tinatanggap sa servicio, gayon din namang tinatanggap ang may edad na pitong taon, at anim na dangcal, at tatlong daliri, lalot lalupa cong may mabuting hechura na mababagay sa servicio nang Caballeria.

Binondo 3 de Enero de 1857.—Ing oficial na namamabala, Vicente Pavón.
Ing Regimiento Caballeria Lanceros de Luzon mamayad yang aduang pulut lima ó limang pulung pesos á salaping tune, caring cabayung duralara quing cuartel na ning Misic dapat musang mag silvi ya quing servicio na ning Ari; dapat ing sucad na anam á carangan ampon aduan taliri, dapat musang ing edad na apat ó anam á Banua, pintalutan danoman ding cabayung tin pitung Banua dapat musang atin yang anam á carangan ampon atlung taliri, laluna nung atin yang ichura at masanung ya carangan á dapat yang mag silvi quing servicio na ning Ari.

Binondo 3 de Enero de 1857.—Ing oficial á comisionado, Vicente Pavón.
Los que deseen desajenar sus acciones en las Sociedades de Fianzas Filipinas, el Banco de Isabel II y la de Fianzas marítimas la Esperanza, pueden acudir á la casa núm. 12 calle de Palacio, para hacer proposiciones que gusten el que desea comprarlas.

Habiendo faltado en la mañana del 6, un par de faroles de carruaje, en la casa del canónigo D. Felix Valenzuela, se suplica á la persona á quien llevase á vender, se sirva retenerlo, y dar aviso en la casa que hace frente á la de Doña Serviana de S. Agustín, donde dará las gracias ó gratificación.

Se suplica á la persona que lleven á vender un reloj de sobaneta plata dorada, escape de cilindro, con el rótulo de Guichard é hijos en la carátula; se sirvan detener á la persona y avisar en el martillo de D. A. Blanco.

ALQUILERES

Se alquilan dos grandes bodegas en la casa que ocupa el Instituto de Reyes, en Sta. Cruz, Isla del Romero, y en la misma darán razon.

La casa de la calle de la Solana esquina al ático de San Francisco, se alquila por su Administrador D. José Aguirre, quien vive en Binondo calle del Rosario.

En Binondo calle del Rosario casa de D. José Aguirre, se arrienda una magnífica bodega sobre el rio, situada en la Escolta inmediata á la prensa de abacá de los Sres. Sturgis y C.º.
Se alquilan en la Isla del Romero, una casa en 8 ps. al mes, un entresuelo en 6 ps. y una bodega en 5 ps. Daran razon en la misma isla casa núm. 9, frente al cuartel que era de Carabineros.
En la calle real de trespo casa núm. 4, se alquilan carruages.—En dicha casa se hallan de venta varios efectos como son, aguas de olores, pomadas y jabones ingleses, cajitas de dulces franceses, juguets, adornos de cabeza para señoras de última moda, para los primeros bailes, clavos de pelo de diferentes clases, tapetes ó alfombritas para quinqués y otros varios efectos.

COMPRAS Y VENTAS.

Se venden letras del Banco sobre Londres á 30 dias vista. B. A. Barretto C.º
Se vende letras sobre Londres y sobre cualquier plaza de España en cantidades que acomode al tomador por F. de P. Cambrano.
Se venden letras de Banco sobre Londres á 30 dias vista. Martin, Dyce & C.º
Se venden letras sobre Londres y Canton en cantidades que acomoden á los tomadores Federico Baker & C.
Letras de Banco sobre Londres, Madrid y Cadiz pagaderas en todas las provincias de España á 15 dias vista y en cantidades que acomode á los compradores. J. M. Tasson & C.º
Letras sobre Hamburgo, á 3 meses vista, pagaderas en Londres. Peters y C.º

BOTICA DE D. JACOBO ZOBEL. MANILA.
PILDORAS FEBRIFUGAS DEL DOCTOR JAYNE.
Curan pronta y radicalmente las calenturas intermitentes y remitentes y las tercianas etc.

RECETA.
En todos los casos de estas fiebres se debe tomar primero una purga ó vomitivo para limpiar bien el cuerpo; y para esto será mejor tomar, si el enfermo es un adulto, una dosis de cuatro á ocho de mis pildoras sanativas; y así que hayan cesado de operar se comenzará á dar las pildoras sanativas, durante la intermitencia ó suspensión de la calentura. La dosis será aquella que se crea necesaria de modo que la medicina opere con una operetiva suave. Cuando la intermitencia dure no mas que de ocho á diez horas, se podrán tomar dos pildoras cada hora; pero cuando la intermitencia sea de doce á quince horas, una pildora, cada hora, será bastante. Así que vuelvan los escalofríos se suspenderán las pildoras hasta que aquellos hayan cesado, y entonces se volverán á tomar las pildoras del modo ya dicho, hasta que los parasismos desaparezcan enteramente.
Logrado este objeto, y para destruir radicalmente la causa del mal que está en la torpeza, ó en la congestión del hígado, se conseguirá así una curación permanente, se comenzará otra vez con las pildoras sanativas, tomando de dos á cuatro el tiempo de acostarse, ó la dosis suficiente para mover el vientre una ó dos veces al otro día por la mañana; y al mismo tiempo se tomará una cucharadita de mi único vermifugo, de tres á cinco veces al día en un poco de agua con azúcar; y se seguirá este régimen hasta que el cutis vuelva á tomar su color natural y claro; porque mientras los ojos tengan un color amarillento ó verdoso, que la lengua no esté limpia, ó que el cutis siga amarillento y como grasiento, y que al orinar se sienta ardor ó irritación—no hay que esperar una cura radical, y el enfermo está siempre expuesto á una recaída; pues todos estos síntomas indican que hay aun un vicio en el estómago.

Se venden tres carruages de muelles. Calle de la Audiencia núm. 2
AZULEJOS. Se acaba de recibir una partida de hermosos y variados dibujos, en la casa núm. 6 de la calle Real, se venden á \$ 10 por ciento.

La moral del abogado, obra escrita por el doctor D. Mariano Nougués Secall abogado de los ilustres colegios de Madrid y Zaragoza. Esta obra recomendada á las universidades por S. M. la Reina en Real orden en que se dignó declararla de reconocido mérito y utilidad ha tenido una grande aceptación en la Península, habiendo sido elogiada en varios periódicos. Se venderá á 30 rs. vn. en rústica en Manila calle del Cabildo núm. 16 donde se hará el pedido entregando desde luego el suscrito la mitad de su precio.
El mismo autor ha escrito un tratado de práctica Novísima con arreglo á la nueva ley de enjuiciamiento de cuyo trabajo se está publicando ya el tomo 2.º

En el almacén de papel calle Real de Manila, se vende lo siguiente:
Tácticas de infantería en 3 tomos pasta el 3.º comprende las evoluciones de línea, Manuales para los cabos y sargentos de infantería en 1 tomo \$ 1, Diccionario francés-español y español-francés por Taboada en 2 tomos pasta \$ 6, Romancero pintoresco ó colección de nuestros mejores romances antiguos en un tomo folio \$ 10, sobres con pistón para cortar cintas á \$ 1 4 rs. el ciento, maquinillas para colocar los ojetes en los corsés etc. á \$ 3 una, caja de ojetes á \$ 1 una, cruces de S. Fernando formando las cuatro espadas á \$ 14 una, id. de Isabel la Católica á \$ 18 una, id. de S. Hermenegildo á \$ 9 una, id. de Maria Luisa Isabel para las clases de oficiales á \$ 10 una todas son de oro con esmalte.
Moscatal bueno á \$ 6 4 rs. damajuana sin casco y á 3 rs. botella sin el mismo, Jerez id. á \$ 6 damajuana sin casco y 2 1/2 rs. botella sin el mismo, vino tinto regular á \$ 3 4 rs. damajuana sin casco y 1 1/2 rs. botella sin el mismo, manzanilla superior á \$ 6 caja que contiene doce botellas y á 4 rs. botella sin el mismo, champagne superior á \$ 12 la docena y por botellas á \$ 1 una, ginestra superior á \$ 8 caja que contiene 15 frasco y por frascos á 6 rs. una. Tambien se venden barriles vacíos de cuatro arrobas á \$ 1 4 rs. uno.

Se vende una hermosa casa de tabla con el cerco y paredes de piedra situada en el pueblo de Paco y por la calle de su tribunal, lo mismo que un solar espaioso cercado tambien de piedra que sita al costado de la iglesia de dicho pueblo; para su ajuste pueden entenderse con D. Rafael Zaragoza que vive en la calle Nueva casa número 35 y frente al tribunal de chinos.

En la tienda de Pocon en la Escolta, se vende tinta para teñir pelos de cabeza, es de mejor calidad. Y los que tienen gusto de tomar ocurra en la dicha tienda que allí verá el modo como se ha de hacer como esplica en el papel que se hallará dentro de la cajita y es de precio equitativo.

EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA DEL DR. TOWNSEND. ESCROFULA

Y ENFERMEADES PROPIAS DE LAS MUGERES.
Opinion de un distinguido médico de Trujillo, Mexico, que ha administrado esta medicina con el mejor éxito en los casos ya mencionados. Trujillo, Enero 2. de 1850.
Dr. S. P. Townsend, Nueva-York.—Muy señor mio: Con sumo placer tomo la pluma para manifestar á usted los felices resultados que he obtenido en tres casos de enfermedades, en los que primera vez he ensayado su extracto, compuesto de zarzaparrilla, el que en mi opinion, desde hoy en adelante, debo sostener que de todas las preparaciones anti-venéreas inventadas y ensayadas hasta el día, la que usted presenta á la humanidad doliente, es la que ha alcanzado mas alto grado de perfección. Ya acabo de administrarla á un agricultor, que por espacio de quince años sufria una escrófula sui generis, que se habia burlado de las mejores y mas escogidos métodos curativos que conserva la práctica; y viendo que se habia resistido al uso de cuatro botellas de panacea de Swaims que le habia propinado, me resolví á darle el extracto de usted, y hoy me encuentra perfectamente curado, con solo haber usado dos frascos de ella. Una señora de treinta años de edad, que padecía de polipos uterinos, me encuentra ya casi curada con dos frascos. Otra señora de cincuenta años que sufría una gastritis por mas de quince años, se halla hoy enteramente restablecida y solo se observa un pequeño exetismo en la region epigástrica, habiendo cesado de un todo los crueles dolores que la afligian.
En virtud de esto, puede dar publicidad á esta carta si lo estima conveniente. Debo decir á usted, que no estaria de mas poner una agencia en esta ciudad con un pequeño depósito, pues no tengo mas que un número muy reducido de frascos que compré en Mra. Caibo para ensayar, y ya se me concluyen; todos los dias los solicitan de diferentes puntos de la provincia, y no hay para vender; así es que, habiendo un depósito, se venderia mucho, tanto por los experimentos que diariamente se pondrian de manifiesto, cuanto porque se obtendria mas barato y se baria mas fácil su expendio.
En esta provincia no hay mas facultativo que el que tiene el honor de suscribirse sus trabajos obediente servidor, que le desea prosperidad para que preste sus trabajos químicos y botánicos en favor de la humanidad. De usted afectísimo servidor Q. B. S. M. firmado. DR. D. J. LOPEZ.

Botica de D. M. Manzanque.—Escolta núm. 4.
Almacén LA CIUDAD DE MANILA, Escolta.
ACABADO DE RECIBIR DE PARIS POR LA VIA DE SUEZ.
Guantes de cabritilla blancos cosidos al hilo para señoras y caballeros.—Pecheras de batista lisas y bordadas para camisas de hombre.—Pañuelos de olat batista blancos y con viñetas de color para señoras, caballeros.—Corbatas y chalecos de seda.—Visitas y manteletas de seda para salida de baile.—Frasquitos de espíritu de sal para quitar los vahidos de cabeza.
Alhajas de oro y de dabilé con piedras finas de todas clases así mismo relojes de bolsillo.

Se vende el bergantín-goleta DJAKI forrado en cobre y bien pertrechado buque de dos años en 4500 \$ ó se fleta para provincia en el almacén de los Sres. Reyes y C.º está el inventario el que desea comprarlo ó fletar puede verse con el que suscribe Vicente Suarez.

Se vende muy barato un carruaje de muelles y una pareja fuerte que tiran bien al pescante, darán razon en el entresuelo de Casino.

Se vende la casa núm. 4 de la calle de Auloague, esquina á la de Olivares; darán razon, en la calle Nueva núm. 12.
ALMACEN DEL LUCERO, CALLE REAL DE MANILA.
Se despachan papas muy frescas recién llegadas de Benguet á siete y medio reales la arroba, latas de distintas clases de carne, ave, pescado y verduras á un módico precio.

En esta imprenta se venden EL NUEVO SISTEMA LEGAL DE MEDIDAS, PESAS Y MONEDAS, á 2 rs. ejemplar.
En la misma, en la de los Amigos del País, y en la sombrería del Madrileño en la Escolta, hay tambien de venta EL INSTRUCTOR, librito sumamente apropiado para los niños de ambos sexos.

TEATRO ESPAÑOL DE TONDO.

Gran funcion extraordinaria para el dia 40 del corriente á beneficio de D. Andrés Hurtado, primer actor del género andaluz.

Despues de una agradable sinfonía abrirá la escena con el gran drama del género andaluz nunca representado en estas islas y en 3 actos. titulado: DIEGO CORRIENTES O EL BANDIDO GENEROSO.

Segunda parte.
Será exornada con cuanto pide el interés de su argumento.

Dando fin con la zarzuela tambien nueva, nominada: EL TURRON DE NOCHE BUENA.

A las 8.
Precios de las localidades.
Lunetas y galerías de 1.ª fila. 4 peso.
Palcos de seis asientos. 5 ps.
Galerías de 2.ª y 3.ª fila. 6 rs.
Entrada general. 3 rs.

A los señores abonados se les reservará sus localidades hasta las doce del día de la funcion.

El despacho de billetes estará abierto el miércoles en la sombrerería del Madrileño en la Escolta y el día de la funcion en los sitios de costumbre.

NOTA.—Para la sesta funcion de abono se pondrá á escena la comedia nueva, titulada: ANTES QUE TODO EL HONOR.
OTRA.—Con motivo de haber baile en el Casino el día y salir el correo el 40 tendrá efecto la funcion anunciada el día arriba fijado.

NAVEGACION.

VAPOR PORTA-VAGA.

Se propone que salga todos los dias para Cavite á las once del día, y de allí parauchi á las dos de la tarde, regresando otra vez allá los domingos por la noche á las ocho para quedar en Cavite hasta el domingo por la tarde, todo cuando las circunstancias se lo permitan y convega á los intereses de sus dueños, sin contraer obligación ninguna para con el público, pues que tampoco sería posible cumplirla respecto á dias y horas fijas con un solo buque.

Para Cadiz, saldrá del 45 al 46 del corriente la barca española GUERRICAIS; admite carga fina á flete, la despachan Orbeta Cucullu y C.º

Para Cádiz, saldrá del 45 al 20 del actual la fragata española AMERICA; admite carga fina á flete y pasajeros, la despachan Bustamante y Sobrinos.

Para la Union, saldrá del 40 al 42 del corriente la goleta SANTA POTENCIANA, despachada por J. V. de Velasco.

Para Cebú, saldrá dentro de breves dias el bergantin CATAPUSAN; recibe carga á flete y pasajeros; lo despachan Matia, Monchacatorre y C.º

Para Albay, saldrá á la mayor brevedad la goleta NTRA. SRA. DE ANTIPOLLO (a) FRANCISQUITO; recibe carga y pasajeros, la despacha Pedro Casas.

En toda esta semana saldrá el buque siguiente:
El panco Esperanza núm. 373, saldrá del 10 al 12 para la Union.

MOVIMIENTO DEL PUERTO. HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADA DE CABOTAGE.
De Balayan en Batangas, goleta núm. 53 Mariquita, en 3 dias de navegación, con 73 ligasones, 30 picos de algodón y 25 cayanes de arroz; consignado á D. Máximo Menchacatorre y C.º, su patron. Eula Mendoza.

SALIDAS DE CABOTAGE.
Para Iloilo, bergantin-goleta núm. 42 Soterraña.
Para Ilocos Sur, goleta núm. 190 Sto. Domingo.
Para Boac, panco núm. 363 Genova.
Para Zambales, id. núm. 331 S. Antonio.
Para id., panco núm. 161 Soledad.
Para Ilocos Sur, panco núm. 204 Paz.

Table with 2 columns: OBSERVAC. METEOR. DE AYER and AFECIONES ASTRONOM. DE AYER. Includes data for Epocas, Termómetro, Barómetro, and Sale.

MANILA:
Imprenta del Boletín oficial de Filipinas.

ADMINISTRACION GENERAL DE CORREOS DE FILIPINAS.

La fragata inglesa SEA ha vuelto á demorar su salida para Singapore, el sábado 10 del corriente. En su consecuencia todas las cartas que se hallen en esta Administracion para Europa via del Istmo, hasta las dos de la tarde del mencionado día se remitirán por el expresado buque. Lo que se avisa al público para su conocimiento.
Manila 8 de Enero de 1857.—Antonio G. y Lopez.

VAPOR PROGRESO.

Saldrá para Taal y Batangas el martes 13 del corriente á las cuatro de la tarde, si las circunstancias se lo permiten y conviniese á los intereses de sus dueños, para regresar el sábado ó domingo siguientes.—Igual viage se tiene pensado que emprenda los martes de todas las semanas, sin contraer por ello obligación ninguna para con el público, pues que tampoco sería posible cumplirla respecto á dias y horas fijas con un solo buque.
Pasaje de cámara. \$ 5 0 0
Desayuno. 0 2 0
Almuerzo ó comida sin vino. 0 4 0
Pasaje de cubierta y chupeta de proa, teniendo las mugeres el privilegio de ocupar dicha chupeta con preferencia. 3 0 0
Por morisqueta y ulan, cada comida. 0 0 10
Admite carga á fletes módicos.